
Inizio questa sintesi del lavoro svolto nel secondo anno di Pre-
sidenza, ringraziando il Direttivo per il prezioso supporto dato.
Ringrazio, inoltre, Gianni Piras, segretario instancabile e pre-
zioso collaboratore. 
Ricordo ancora che il percorso fatto quest’anno dall’Associa-
zione può essere seguito dal lettore navigando sul sito 
ACP (www.acp.it), completamente rinnovato. Per facilitare 
la discussione, durante l’assemblea, manterrò lo schema 
del programma elettorale e della relazione presentata a 
Pescara.

1. Organizzazione 
È stata ottimizzata la segreteria della presidenza che lavora a
pieno ritmo. Per le comunicazioni con segreteria e presidenza
sono stati attivati gli indirizzi di posta elettronica (segreteria-
acp@tiscali.it; presidenzaacp@tiscali.it) che i soci oramai cono-
scono bene.
La completa ristrutturazione del sito web ha portato a un netto
aumento di contatti e a un apprezzamento generale. Resta da
attivare la parte dedicata ai genitori.
La relazione fra centro e periferia sembra oramai sufficiente-
mente solida come è risultato, nel mese di febbraio, nel corso di
un ulteriore incontro con i referenti dei gruppi locali.
Anche per questo il sito web rappresenta uno strumento utile
riportando i nuovi documenti ACP. 
Si è inoltre consolidata la segreteria ospedaliera che ha intra-
preso due ricerche, di cui si dirà più avanti.
È stato attivato un gruppo di neonatologi che si è occupato di
sostegno dell’allattamento al seno e della profilassi con vitami-
na K. L’Associazione ha poi attivato una task force multiprofes-
sionale sull’allattamento al seno, in risposta all’impegno preso a
Montecatini con l’Unicef.
Il contatto con l’ONSP (Osservatorio Nazionale degli Specializ-
zandi) è stato consolidato e molti hanno richiesto e apprezzato
Quaderni acp, inviato loro gratuitamente.
Per quanto riguarda la problematica apertura e i rapporti con il
mondo infermieristico, il Direttivo ha chiesto alla segreteria
ospedaliera di farsi carico dei contatti e di trovare opportune
strategie. In quest’ottica Nicola D’Andrea, che aveva intuito
l’importanza del rapporto e aveva bene organizzato il convegno
infermieristico ACP di Varese, si farà carico di riattivare i con-
tatti presi in precedenza e di esplorare le possibilità di organiz-
zare un convegno infermieristico ACP sganciato dal Congresso
Nazionale di Napoli.
Segnalo infine che il gruppo vaccinazioni ha svolto un notevole
lavoro che potete apprezzare nell’apposito spazio del sito. 
Vi ricordo che il nostro storico tesoriere ha preso una iniziativa
che renderà più scorrevole il rinnovo della quota annuale, tra-
mite c/c postale (si avranno i dettagli durante l’assemblea dei
soci a Napoli).
Nell’ultima riunione, inoltre, molti input dei gruppi locali sono
stati recepiti dal Direttivo e si spera che ciò migliori l’attività e
i servizi messi a disposizione di tutti.

È stata riconfermata nell’incarico l’addetta stampa che ha svol-
to un ottimo lavoro, permettendo all’Associazione una visibilità
sulla stampa sia per quanto riguarda il prezzo dei latti sia per la
questione vaccinale.
Massimo Farneti, Antonella Brunelli e Francesco Ciotti stanno
coordinando il gruppo che sta rivedendo il documento ACP sul-
l’assistenza pediatrica.
I gruppi locali sono saliti a 39 con l’ultimo che è nato a Trieste.
È stata portata avanti la regionalizzazione con l’individuazione
di un referente per ogni regione. All’ultimo incontro con i grup-
pi locali sono stati individuati gli incarichi regionali su indica-
zione dei gruppi stessi (si veda sito web). È, ovviamente, possi-
bile procedere a individuare un nuovo referente regionale, qua-
lora i gruppi segnalino un orientamento diverso. L’incarico dei
referenti regionali risulterà, nel tempo, cruciale se si tiene conto
della devoluzione.
A ogni referente regionale verrà inviata la lista dei soci della
regione di appartenenza, sia in gruppo che singoli. Saranno mol-
to importanti la loro azione e i loro contatti con i governi regio-
nali per far conoscere l’Associazione e le sue numerose attività. 
Ci sarà un incontro su tale tema prima del Congresso Nazionale
di Napoli.
Segnalo ai soci che le modifiche dello statuto approvate dall’as-
semblea straordinaria di Pescara sono state registrate con appo-
sito atto notarile. 

2. Formazione
È stato definito su espresso mandato dell’Assemblea dell’otto-
bre 2004 il nuovo accordo col CSB, anche con l’integrazione
dei suggerimenti forniti dai gruppi locali.
Questi i quattro punti concordati. 

2.1. Il CSB continua a fungere da provider ECM per gli eventi
proposti dall’ACP, sia a livello nazionale che locale, dopo l’ap-
provazione da parte del Direttivo. Il gruppo della formazione ha
individuato le priorità per cui sarà data preferenza agli eventi
conformi a esse. Come richiesto dai gruppi, verrà fornita assi-
stenza per la compilazione dell’apposita modulistica in caso di
difficoltà (si veda il sito web).

2.2. Il CSB ha appena ultimato il secondo “Rapporto sulla salu-
te del bambino in Italia” che verrà presentato in maggio alla
stampa e sarà oggetto di pubblicazione a stampa.

2.3. Il CSB sosterrà operativamente la diffusione del progetto
“Nati per Leggere” anche per la parte che riguarda l’ACP. È
stato deciso, su richiesta dei gruppi, di individuare un kit mini-
mo da inviare ai gruppi che vogliono intraprendere il progetto
nella loro realtà. A questo proposito, come ribadito dall’Assem-
blea e sottolineato da Quaderni acp e da Medico e Bambino,
Nati per Leggere è l’unico progetto a cui l’ACP nazionale e i
suoi gruppi locali partecipano. È stato inoltre aperto il nuovo
sito web di Nati per Leggere (www.natiperleggere.it) che sarà
gestito in prima persona dal CSB.
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2.4. La produzione della Newsletter, che raggiunge i soci ACP
che lo richiedono ogni due mesi, ha riscosso buon successo: il
numero dei soci che ne hanno fatto richiesta direttamente è di
circa 300. Viene poi inviata a tutti i referenti dei gruppi locali
che la inoltrano a loro volta ai soci. È stato raggiunto un accor-
do tra ACP e Pediatria on line per la pubblicazione parziale delle
news letter che permetterà un’ulteriore visibilità dell’ACP e che
servirà anche a promuovere nuove iscrizioni. Tre gruppi locali
(Milano, Verona, Vicenza) stanno mettendo a punto un pro-
gramma di formazione alla lettura critica che permetta sia di
affiancare il gruppo triestino sia di concretizzare una ricaduta
nei gruppi locali.
È stato inoltre richiesto di fornire il full text di articoli di inte-
resse generale utilizzati per la formazione, previa autorizzazio-
ne del Presidente. 
Questo nuovo sviluppo del servizio potrebbe essere molto utile
per coloro che progettano nuove ricerche.
2.5. Segnalo i pacchetti di formazione già pronti e messi a
disposizione dei gruppi locali dal gruppo della formazione coor-
dinato da Laura Reali. Se ne può prendere visione sul sito web
e richiedere a Maria Rosa Milinco (CSB) il supporto organizza-
tivo per la messa in pratica. Anche questo fa parte dell’accordo
col CSB.
Per quanto riguarda la formazione a distanza sono stati ripresi
contatti con Salvo Fedele e visionato il progetto “WEBM” che
sarà discusso in ambito ACP e presentato a Napoli.
Per concludere con la formazione, non resta che sottolineare
l’importanza di Quaderni acp che è ora indicizzata in Embase
ed è sempre più la rivista dell’associazione.
La collaborazione con Medico e Bambino e Un pediatra per
amico (UPPA) si è fatta sempre più intensa e, come si può vede-
re nell’ultimo anno, sono stati ampliati gli spazi dell’ACP.

3. Ricerca
Come testimoniato dall’apposita area sul sito web, è stato ulte-
riormente perfezionato il ruolo della segreteria della ricerca.
Sollecitiamo i gruppi a prendere visione delle ricerche in corso
sul sito web in modo da evitare doppioni e ottimizzare le forze
e a consultare la segreteria per un parere sulle ricerche in fieri.
Su Quaderni acp verranno presentate le ricerche in fieri secon-
do un format prestabilito.
In breve si ricordano alcune iniziative.
- Un gruppo, coordinato da Giuseppe La Gamba, sta preparan-
do una bozza di discussione della ricerca nazionale ACP sulla
cronicità che verrà presentata a Napoli.
- Il gruppo ACP dedicato all’allattamento al seno sta riflettendo
su come partire con la ricerca epidemiologica. 
- La segreteria ospedaliera sta portando avanti una ricerca sul
trattamento del dolore del bambino in ospedale. È stata inoltre
richiesta all’ACP una collaborazione per una ricerca epidemio-
logica sulla sindrome di Kawasaki.
Vorrei segnalare l’importanza del decreto sulla ricerca No Profit
che apre nuove possibilità nell’ambito della ricerca nell’area
delle cure primarie.

Sono infine in corso di definizione i criteri per l’assegnazione
dei fondi ACP, fermo restando che i finanziamenti verranno
ricercati nel pubblico.

4. Collaborazione con altri soggetti
Abbiamo già detto della necessità di aprire il sito web ACP ai
genitori, prevedendo un’area a parte.
Per quanto riguarda i rapporti con SIP e FIMP, abbiamo agito in
accordo al programma e al mandato dell’Assemblea e abbiamo
chiesto un incontro di confronto su questi 4 temi:
4.1. Partecipazione della FIMP a Nati per Leggere.
4.2. Valutazione delle caratteristiche di un codice di autorego-

lamentazione.
4.3. Comunicazione e counselling.
4.4. Vaccinazioni.
Siamo in attesa di concretizzare un incontro che dovrebbe esser-
ci a breve.
L’ACP è l’unica Associazione pediatrica che fa parte della
segreteria scientifica del WONCA e abbiamo segnalato i temi di
maggior interesse per il convegno mondiale del 2006.
Abbiamo già concordato un incontro con l’Associazione della
Pediatria di Gruppo per trovare sinergie in merito all’organizza-
zione del lavoro. 
Rispetto al prezzo dei latti artificiali, possiamo sottolineare con
soddisfazione che l’ACP ha contribuito in maniera concreta
all’abbassamento dei prezzi, ricordando che l’ACP è stata l’uni-
ca Associazione pediatrica che ha preso una posizione decisa in
tal senso.
La collaborazione con l’Unicef, per il sostegno dell’allattamen-
to al seno, rappresenta un preciso impegno per tutti noi.

5. Conclusioni e arrivederci a Napoli
Mi pare di poter sintetizzare il cammino fatto in questi due anni
in due fasi.
5.1. Il primo anno è stato caratterizzato da una riorganizzazio-

ne interna e da un rinforzo del dialogo con i gruppi.
5.2. Il secondo anno si è caratterizzato in una politica ACP a

360 gradi che è andata al di là delle sole cure primarie e ha
visto il nascere di importanti iniziative in ambito ospeda-
liero, neonatologico e di tutta la pediatria in genere. 

Per il terzo anno ci proponiamo di lavorare di più con altri ope-
ratori dell’Infanzia, promuovendo il confronto tra i vari Saperi.
Siamo consapevoli della difficoltà della sfida, ma l’ACP ha le
caratteristiche per sostenerla. 
Il fine ultimo è raggiungere genitori e famiglie in un’ottica di
trasparenza e di empowerment.
Vi ringrazio per l’attenzione e per il contributo sempre maggio-
re dato all’Associazione e al suo futuro. Vi aspetto numerosi a
Napoli e ringrazio fin d’ora gli amici napoletani.

Michele Gangemi
Per corrispondenza: migangem@tin.it
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